

Informe Cualitativo Buen Trato  
2do. Trimestre 2019  
Colima



**Charlas con adultos, padres de familia y cuidadores sobre temas relacionados con la crianza positiva y parentalidad bien tratante.**

Se realizó una jornada por los 10 municipios del estado con el tema: “Crianza Positiva, educa con el ejemplo” cuyo objetivo es promover con padres y madres, cuidadores y educadores, conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la parentalidad bien tratante. Para ello se contó con la colaboración de dos ponentes:

Psic. Sandra María Morán de la Fuente de la Organización Sathya Sai. Psicóloga con experiencia en evaluación y atención psicológica a niños y niñas con dificultades emocionales, conductuales y de aprendizaje, así como en asesoría a padres de familia. Ella abordó el tema: “Crianza positiva y Educación Emocional”.

Lo mismo se hizo con el maestro Ramón García Contreras, catedrático de la Universidad de Colima, quien fue invitado por la coordinación estatal del programa Pannar como ponente durante la jornada. Ya que es parte de la responsabilidad social que tiene la máxima casa de estudios en Colima.

Para el desarrollo de sus intervenciones, a ambos se les brindó información del manual de crianza positiva y Parentalidad bien tratante, de las sesiones 3 y 4: Crianza positiva y vinculación afectiva segura, y competencias parentales: maternaje y paternaje bien tratante. **Nota:** Aunque el municipio de Cuauhtémoc participó en estas jornadas, no hizo llegar a la coordinación estatal del programa Pannar, las evidencias fotográficas y listas de registro, por lo cual no fue incluido en el presente informe.

**Armería**

El día 20 de Mayo del año en curso, se llevó a cabo la jornada: “Crianza Positiva, educa con el ejemplo” coordinada por el DIF Estatal Colima, cuyo objetivo es promover con padres y madres, cuidadores y educadores, conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la parentalidad bien tratante. Se efectuó en el preescolar Estefanía Díaz T.M. ubicado en la cabecera municipal del municipio, contando con 21 asistentes (20 mujeres y 1 hombre) se impartió la charla "Crianza positiva y vinculación afectiva segura", a cargo del Mtro. Ramón García Contreras, obteniendo como resultados principales la participación activa de las madres y padres cuando el ponente preguntaba sobre los elementos de la crianza positiva y cómo educar sin violencia. Y quedando como compromiso continuar con otras estrategias de la temática de Buen Trato.

**Colima**

El día 03 de Abril del año en curso se dio por iniciada la jornada: “Crianza Positiva, educa con el ejemplo” cuyo objetivo es promover con padres y madres, cuidadores y educadores, conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la parentalidad bien tratante. En la escuela Primaria República de Argentina T.M. con padres de familia de los 1 y 2 grados, asistiendo un total de (26 mamás y 7 papás). Se tuvo como ponente a la Mtra. Marigel Castillo Cázares, y como invitadas especiales a la directora de DIF Municipal, coordinadora municipal Pannar y coordinadora Estatal Pannar. La segunda charla se tuvo el día 10 de Abril en la misma escuela, con padres de familia de 3 grado A y B. Teniendo un total de (14 mamás y 2 papás). Resultados: Hay interés y apoyo de las madres y padres asistentes a dichas charlas para continuar aprendiendo sobre el buen trato. Aunado al interés de las autoridades educativas por el crecimiento y la convivencia sana de nuestros niños, niñas y adolescentes.

## **Comala**

En este trimestre, se llevaron a cabo 4 charlas sobre “Crianza positiva y vinculación afectiva segura”, con madres y padres de familia. El 10 de abril se impartió dicha charla con 15 mujeres del grupo de adultos mayores en la comunidad de Cofradía de Suchitlán en la Comala.

El 15 de mayo a petición de la directora de la telesecundaria “Nueva Creación” de Cofradía de Suchitlán, se impartió la charla, a pesar de la convocatoria hecha, solo la asistencia de 5 mamás.

El día miércoles 22 de mayo del presente año se impartió la misma charla con el Mtro. Ramón García Contreras, acudieron 15 (14 mujeres y 1 hombre) padres y madres de familia. Con esta actividad se dio inicio con la jornada: “Crianza Positiva, educa con el ejemplo” cuyo objetivo es promover con padres y madres, cuidadores y educadores, conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la parentalidad bien tratante.

El día jueves 23 de mayo se impartió la charla con 23 mujeres de la comunidad de Zacualpan. Los resultados de las charlas fueron favorables porque a pesar de que en ciertos lugares hay poca asistencia, los que acuden a recibirla, agradecen y muestran su interés por continuar recibiendo este tipo de información.

## **Coquimatlán.**

El día 21 de Mayo del año en curso, en coordinación con DIF Estatal se llevó a cabo el arranque de campaña: “Crianza Positiva, educa con el ejemplo” cuyo objetivo es promover con padres y madres, cuidadores y educadores, conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la parentalidad bien tratante. En el preescolar "Josefina Beas" ubicado en la cabecera municipal de Coquimatlán, contando con 31 asistentes, todas de sexo femenino, se impartió la charla "Crianza positiva y vinculación afectiva segura", obteniendo como resultados principales la importancia del amor en la crianza de los hijos, que ambas partes de la pareja influyen en el crecimiento y desarrollo emocional de los niños.

## **Ixtlahuacán**

El arranque de la jornada: “Crianza Positiva, educa con el ejemplo”, se llevó a cabo el día 16 de Mayo en el Preescolar Niños Héroes de Chapultepec, a través de una charla a cargo del Mtro. Ramón García Contreras, participaron 50 madres de familia y 3 padres de familia. Con la finalidad de formar niños que puedan construir y reconstruir de manera armónica y eficaz la autoestima y creatividad.

Fueron impartidas 4 charlas más con el mismo tema de Crianza positiva y vinculación afectiva segura, en las instalaciones de DIF en el salón de casa de día, con población abierta que vive cerca o en los alrededores, en las siguientes fechas: 24 de mayo: 5 mujeres; el 31 del mismo mes: 4 mujeres. El 7 de Junio asistieron 3 mujeres y por último el 11 del mismo mes, se tuvo presencia de 4 mujeres. Obteniendo como resultados comentarios positivos por parte de las madres de familia que participaron, como los siguientes: "Estas pláticas son interesantes, yo a veces no se cómo hablarle a mi hijo" "Tanta falta nos hace este tipo de talleres, lástima que no nos damos el tiempo para aprovecharlo"

## **Manzanillo**

El día 02 abril del año en curso se llevó a cabo una charla con el tema de “Crianza positiva y vinculación afectiva segura” a un grupo de madres y padres de familia de la Esc. Prim. Escultor Sebastián T.M que se encuentra ubicada en el fraccionamiento La Joya 1. A la charla acudieron un total de 35 padres de familia, de los cuales fueron 33 mujeres y 2 hombres, la charla se llevó a cabo con el apoyo de la

psicóloga Sandra María Moran de la Fuente, con esta actividad se dio inicio con la jornada: “Crianza Positiva, educa con el ejemplo” coordinada por el DIF Estatal Colima, cuyo objetivo es promover con padres y madres, cuidadores y educadores, conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la parentalidad bien tratante. Obteniendo como resultados principales el continuar llevando al plantel actividades de la temática de Buen Trato.

### **Minatitlán**

Se realizó un ciclo de 5 charlas sobre la crianza positiva y parentalidad bien tratante en la cancha techada de San Antonio, iniciando el 6 de mayo del 2019, 13 de mayo, 20 de mayo, 27 de mayo y terminando el 3 de junio del 2019 donde participaron 10 mujeres y 1 hombre adulto. El resultado de estas charlas fue que los padres comprendieron que se pueden poner límites sin maltrato, enseñándoles a cumplir reglas disciplinadamente sin herir física y emocionalmente al niño. Todos se mostraron muy interesantes y participativos.

Además se realizaron 6 charlas más con el tema “crianza positiva y vinculación afectiva”, en el cual se les repartió un folleto informativo. Una se llevó a cabo el 19 de mayo en la cancha de la comunidad de Agua Salada contando con la presencia de 10 mujeres. El 26 de marzo en la cancha techada de San Antonio con la presencia de 8 mujeres, el 2 de abril en la escuela Doctor Miguel Galindo con 10 mujeres, 9 de abril en la misma escuela mencionada anteriormente con 9 mujeres, el 16 de abril en la cancha techada de Agua Salada, contando con 11 mujeres y el 4 de junio en la cancha techada de San Antonio contando con la presencia de 11 mujeres y 11 hombres.

El día 24 de mayo del 2019, fue el arranque de la jornada: “Crianza Positiva, educa con el ejemplo” en el Teatro Andrea Figueroa, ubicado en la colonia centro de Minatitlán, con una asistencia de 11 hombres y 21 mujeres; con el objetivo de promover con padres y madres conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la parentalidad bien tratante. Haciendo énfasis sobre la responsabilidad que se tiene como personas adultas de proporcionar la protección y seguridad a niños, niñas y adolescentes. Se contó con la participación del ponente Mtro. Ramón García Contreras quien abordó el tema: “Crianza positiva y vinculación afectiva segura”.

Como resultado de estas charlas los padres y madres reflexionaron acerca de que el buen trato se aprende y desarrolla en familia. Y es una tarea de los adultos hacia los niños. Para reforzar el conocimiento del tema, se les proyectó un video acerca de la crianza con amor y lo importante que es para las niñas y niños recibir amor de sus padres.

### **Tecomán**

El día 4 de abril del año en curso se llevó a cabo una charla con el tema de “Crianza positiva y vinculación afectiva segura” a un grupo de madres y padres de familia del jardín de niños “Elsa Berenice Macedo García” T.M que se encuentra ubicado en la colonia Vicente Guerrero. A la charla acudieron un total de 52 padres de familia, de los cuales fueron 47 mujeres y 5 hombres, la charla se llevó a cabo con el apoyo de la psicóloga Sandra María Moran de la Fuente quien tiene amplia experiencia en educación y desarrollo social, con esta actividad se dio inicio con la jornada: “Crianza Positiva, educa con el ejemplo” cuyo objetivo es promover con padres y madres, cuidadores y educadores, conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la parentalidad bien tratante. Los resultados obtenidos fueron muy buenos pues los padres de familia presentes aprendieron que la crianza positiva es el arte de cuidar, formar y acompañar a un niño, niña en la aventura de la vida, con ternura, sin humillaciones, sin miedos, sin malos tratos, como nos hubiera ser cuidados e nuestra propia infancia.

## **Villa de Álvarez**

El día 09 de abril, la psicóloga Sandra María Moran de la Fuente impartió una charla con el tema "Crianza positiva y vinculación afectiva segura" en el jardín de niños "Las águilas", como parte del arranque de la jornada: "Crianza Positiva, educa con el ejemplo" cuyo objetivo es promover con padres y madres, cuidadores y educadores, conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la parentalidad bien tratante. Se contó con la participación de 29 mujeres y 11 hombres, quienes estuvieron muy interesados en el tema.

El día 16 de mayo inicio el ciclo de pláticas dirigido a padres de familia en la escuela primaria 1ro de septiembre, los temas vistos fueron los siguientes: el día 16 de mayo (La pareja y su ciclo vital), el día 23 de mayo (La familia y su ciclo vital) día 30 de mayo (Crianza positiva y vinculación afectiva segura) día 06 de junio (competencias parentales: maternaje y paternaje bien tratante). Y el día 13 de junio (El arte de negociar en familia). El objetivo de dichas pláticas es que las madres, padres, y cuidadores, conozcan los diversos estilos de crianza. En este ciclo de charlas se contó con la participación de 11 mujeres y 1 hombre.

## **Charlas con las y los adolescentes sobre temas de Buen trato en el noviazgo y la amistad.**

### **Colima**

Los días 5 y 6 de Junio se impartieron un total de 5 charlas con el Tema "Saber Amar, Amar Sabiendo". A los primeros grados de la escuela Secundaria Alberto Isaac. T.M. Col. Burócratas Municipales. Distribuidas de la siguiente manera. 1ºA (13 adolescente hombres y 13 adolescentes mujeres) 1ºB (9 adolescentes hombres y 17 adolescentes mujeres) 1ºC (14 adolescentes hombres y 14 adolescentes mujeres) 1ºD (17 adolescentes hombres y 12 adolescentes mujeres) 1ºE (14 adolescentes hombres y 13 adolescentes mujeres) Objetivo: Dar a conocer de manera clara y objetiva las diferentes formas de expresar los sentimientos hacia los demás, que valoren y respeten su cuerpo, así como la sana convivencia entre ellos y sus amistades. Se trabajó de manera efectiva, se mostraron interesados realizando preguntas relacionadas con el tema, estuvieron de acuerdo en que en una relación ya sea de pareja o de compañerismo, se debe de dar con respeto y con una comunicación efectiva.

### **Comala**

Los alumnos de la Escuela Telesecundaria Luis Donaldo Colosio Murrieta, en la comunidad de la Becerrera, recibieron el ciclo de charlas con adolescentes sobre relaciones bien tratantes en la amistad y en el noviazgo. Los cinco temas fueron impartidos a 19 alumnos (9 hombres y 10 mujeres) quienes participaron con sus ideas y preguntas. Dichas charlas se llevaron a cabo en las siguientes fechas: 19 y 26 de marzo, 2, 3 y 9 de abril del presente año. Se realizaron actividades tales como un cuestionario de inicio, la receta del buen amor y canciones que vienen en el manual. Las y los adolescentes participaron mucho y comentaron al final, que les va ser muy útil la información.

El día 4 de junio del presente año, se llevaron a cabo 5 charlas sobre el enamoramiento y amor saludable en las parejas, con adolescentes de los cinco grupos de primer grado de la Escuela Secundaria Técnica No. 5 Pablo Silva García, en la cabecera municipal de Comala. En el 1º A, participaron 31 adolescentes (15 hombres y 16 mujeres), en 1º B, participaron 26 adolescentes (10 hombres y 16 mujeres), 1º C tuvo 26 adolescentes (11 hombres y 15 mujeres), en 1º D participaron 30 adolescentes (12 hombres y 18 mujeres) y en 1º E participaron 27 alumnos (11 hombres y 16 mujeres). Posterior a la charla, realizaron la actividad de "La Receta del Buen Amor" donde ellos eligen los componentes que debe tener una relación saludable y le ponen las porciones. Los resultados fueron favorables ya que se interesaron y aportan

sobre el tema. Algunos óvenes expresaron no tener pareja, sin embargo compartieron que la información fue adecuada a su etapa de vida y que les será útil al momento de buscar pareja o cuando estén una relación, para saber identificar si su relación es sana o no. Expresaron que les gustó la actividad debido a que les permitió trabajar en equipo y ser creativos.

### **Ixtlahuacán**

Se impartieron 3 charlas sobre el tema buen trato en el noviazgo y la amistad, en la Secundaria Técnica Número 9 Cuauhtémoc, teniendo como finalidad cambiar las expectativas erróneas que se tienen acerca del noviazgo. La primera fue el 29 de mayo con el grupo de 3º "B", con 9 mujeres y 5 hombres. La segunda charla se llevó a cabo el día 11 de Junio con el grupo de 3º "A" teniendo la participación de 11 mujeres y 7 hombres. La última charla se impartió el día 13 de Junio con el grupo de 1º "B" teniendo la participación de 12 mujeres y 12 hombres. Participando en total: 36 mujeres adolescentes y 24 adolescentes hombres. Como resultados hay toma de conciencia en los y las adolescentes en cuanto al tema. Hubo comentarios entre ellos reconociendo sus reacciones y acciones violentas, una alumna comentó que había dejado de usar shorts porque su novio se molestaba, con base a ese comentario se hizo hincapié de que es una realidad y cómo hacer para cambiarlo. Cómo afrontar esa realidad que probablemente de manera inconsciente pueden estar siendo víctimas, pero en la mayoría de los casos no lo quieren ver así porque lo confunden un acto de amor. También hicieron comentarios sobre compañeritas que conocen de otros grupos y lamentablemente no tienen el buen trato en su noviazgo, por lo que se organizaron para hablar con la trabajadora social de su escuela y solicitar sigan este tipo de charlas con mas grupos.

### **Minatitlán**

El 22 de marzo en la escuela secundaria no.12 Benemérito de las Américas se dio una charla con el tema: "Enamoramiento y amor saludable en las parejas adolescentes" con una asistencia de 13 hombres, y 7 mujeres.

Se realizaron 5 charlas más con el tema sobre la prevención de la violencia en el noviazgo del manual "trátame bien". 4 Fueron en el EMSAD 07 de Agua Salada. El día 22 de mayo de 2019., la primera con alumnos de sexto semestre con una asistencia de 9 hombres y 11 mujeres. La segunda con chicos de cuarto semestre con una asistencia de 8 hombres y 9 mujeres. La tercera con segundo semestre con una asistencia de 11 hombres y 10 mujeres. El 29 de mayo, fue la cuarta, en la misma escuela con la participación de 19 hombres y 22 mujeres.

El mismo día 29 de Mayo, hubo una más sobre el buen trato en el noviazgo, en la escuela Telesecundaria Perfecto Mancilla Rodríguez de Agua Salada con alumnos de tercer grado con una asistencia de 4 hombres y 3 mujeres. Estas charlas fueron con el objetivo de que los chicos aprendan a identificar que el noviazgo no se relaciona con violencia. Reflexionaron que en un noviazgo no debería de existir violencia, comprendiendo que todos tenemos que recibir un buen trato de cualquier persona y que todo tenemos que tratarnos igual y con respeto, como nos gustaría que nos trataran o trataran a algún ser querido.

### **Tecomán**

Se realizó un ciclo de charlas con las y los adolescentes y jóvenes sobre relaciones bien tratantes en la amistad y en el noviazgo. Con el objetivo de que las y los adolescentes conozcan y practiquen formas positivas de relacionarse con los amigos y novio/a mediante la reflexión y expresión de sus ideas, intereses e inquietudes en un espacio donde la música y la literatura serán uno de los medio de comunicación y experiencias. El día 7 mayo 2019 dio inicio el ciclo de charlas con las y los adolescentes

de la Escuela Secundaria Justo Sierra T.M de la colonia Unión, con un total de 22 adolescentes de los cuales fueron 11 hombres y 11 mujeres, este ciclo de charlas se solicitó al DIF municipal, por parte del director de la secundaria, debido a que está muy interesado en que lleven este tipo de temas. El día de reunión era el día martes de cada semana. Charla 1 se llevó a cabo el día 7 de mayo del año en curso. Charla 2 se llevó a cabo el día 14 de mayo. Charla 3 se llevó a cabo el día 21 de mayo. Charla 4 se llevó a cabo el día 4 de junio. Charla 5 se llevó a cabo el día 11 de junio. Y con esta charla se realizó el cierre, cabe mencionar que las 5 charlas se dieron al mismo grupo de 22 adolescentes.

Se lograron muy buenos resultados ya que este ciclo de charlas contiene temas muy interesantes y muy acordes a la etapa de la adolescencia, este ciclo de charlas en particular resultó muy bien a pesar de ser un grupo numeroso de adolescentes; los temas a tratar fueron muy bien aceptados y entendidos, en cada charla se veía el tema los alumnos participaban con alguna lectura sobre el tema a tratar y también escuchaban muy atentos alguna canción, lo cual les gustaba mucho, pues después reflexionar sobre la letra de la misma. Aprendieron la importancia de las relaciones de pareja, sobre todo el respeto por ellos mismos y por sus compañeros, así como elevar su autoestima. A los adolescentes hombres en particular les gustó mucho el tema sobre saber amar, amar sabiendo, ya que comentaban el hecho de no ser posesivos ni celosos al momento de tener alguna relación de noviazgo. Algunos temas también se complementaron con dinámicas para reforzar lo aprendido que fueran más activas para que los adolescentes no se mantuvieran sentados todo el tiempo.

### **Villa de Álvarez**

Con el objetivo de que los adolescentes y jóvenes conozcan y practiquen formas positivas de relacionarse con los amigos y novio/a. Se llevó a cabo un ciclo de charlas en la Esc. Secundaria Manuel Álvarez T.M. con los alumnos de 2do B. (16 hombres y 20 mujeres). Dicho ciclo de charlas inició el día 02 de abril y finalizó el día 21 de mayo. Dando un total de 5 charlas con los siguientes temas: 02 de abril (yo tengo, yo soy, yo puedo... y algo más) el día de 12 abril (la amistad en los adolescentes) 7 de mayo (amistad y grupo de pares) 14 de mayo (saber amar, amar sabiendo) 21 de mayo (enamoramiento y amor saludable en las parejas adolescentes. Al finalizar los adolescentes, se mostraron muy interesados y se les dio herramientas para que estén preparados en los temas de noviazgo y aclararon algunas dudas; comentaron que les gustaron los temas y se sintieron muy bien.

**Realizar actividades EDUCATIVAS, RECREATIVAS, DEPORTIVAS, ARTÍSTICAS. que fomenten la cultura del buen trato, e involucre la participación de las familias y sus integrantes.**

### **Colima**

Se realizaron 23 Pláticas Educativas en total, distribuidas de la siguiente forma. El día 29 de Marzo del año en curso se tuvieron 2 pláticas educativas utilizando el Rotafolio de los Buenos Tratos, en la escuela primaria Federico Rangel T.M. ubicada en Col. Las Haciendas. Con los grupos de 5°Unico total 22 alumnos (11 niños y 11 niñas) 6°Unico con un total de 22 alumnos (11 niños y 11 niñas). El objetivo fue fomentar los Buenos Tratos entre los niños y niñas, mediante la convivencia pacífica y el sano esparcimiento. Entre los resultados obtenidos se tuvo una favorable participación de la población atendida, conscientes de que los Buenos Tratos comienzan en casa y se reflejan en su entorno social. . Los días 8, 9, 10, 11 de Abril y 2 de Mayo del 2019 se trabajó en la escuela Primaria República Argentina T.M. Con 13 actividades educativas. Con los 1°, 2° y 3° se proyectaron las cápsulas informativas de los Buenos Tratos, con el objetivo de que de manera visual se reflejen las habilidades que todo niño debe promover y fomentar en su vida diaria. Con el resto de los grupos se trabajó con el Rotafolio de los Buenos Tratos. Los niños se mostraron participativos, atentos, con una muy buena interacción en el tema presentado, señalando que los Buenos Tratos les ayudan en su vida tanto escolar como familiar. Se mostraron dispuestos a fortalecer los lazos afectivos entre su familia y entorno social.

A continuación los grupos atendidos: 1°A total de niños atendidos 21 (13 niños y 8 niñas) 1°B total de niños atendidos 21 (8 niños y 13 niñas) 2°A total de niños atendidos 24 (10 niños y 14 niñas) 2°B total de niños atendidos (11 niños y 11 niñas) 3°A total de niños atendidos 26 (13 niños y 13 niñas) 3°B total de niños atendidos 24 (17 niños y 7 niñas) 4°A total de niños atendidos 23 (14 niños y 9 niñas) 4°B total de niños atendidos 17 (10 niños y 7 niñas) 5°A total de niños atendidos 20 (11 niños y 9 niñas) 5°B total de niños atendidos 22 (10 niños y 12 niñas) 6°A total de niños atendidos 20 (7 niños, 8 niñas, 3 adolescentes hombres y 2 adolescentes mujeres) 6°B total de niños atendidos 17 (1 niño, 4 niñas, 7 adolescentes hombres y 5 adolescentes mujeres) 6°C total de niños atendidos (7 niños, 4 niñas, 3 adolescentes hombres y 5 adolescentes mujeres)

Los días 29 de Mayo y 07 de Junio se impartieron 7 pláticas educativas en la escuela primaria Doctor Miguel Galindo T.V. ubicada en el Centro de Colima. Se tuvo como apoyo el Rotafolio de los Buenos Tratos. El objetivo fue fomentar las habilidades de una convivencia pacífica y difundir la sana convivencia entre su familia y su entorno social. Entre los resultados obtenidos fue que las niñas y niños de mostraron participativos, atentos, ordenados y con ganas de escuchar. Grupos atendidos: 1°A total de niños atendidos 14 (8 niñas y 6 niños) 2°A total de niños atendidos 21 (11 niños y 10 niñas) 3°A total de niños atendidos 15 (7 niños y 8 niñas) 3°B total de niños atendidos 13 (8 niños y 5 niñas) 4°Unico total de niños atendidos 21 (11 niños y 10 niñas) 5°Unico total de niños atendidos (11 niños, 14 niñas, 1 adolescente hombre y 1 adolescente mujer) 6°Unico total de participantes 20 (11 niños, 4 niñas, 2 adolescentes hombres y 3 adolescentes mujeres.)

El día 10 de Abril se trabajó la última actividad con el grupo de 1° A de la escuela primaria J. María Morelos T.M. colonia centro, empleando el juego "Cuates y Recuates". Total de niños atendidos 23 (13 niños y 10 niñas).

## **Comala**

Se realizaron dos actividades: Una deportiva y una recreativa. El día miércoles 29 de mayo se realizó la actividad artística "Mi Familia, Mi Identidad" en la Telesecundaria "Nueva Creación" en la comunidad de Cofradía de Suchitlán. La actividad requería que los alumnos dibujaran su árbol genealógico, con la ayuda de su mamá o papá, quienes les iban explicando cómo son o eran (en caso de que ya no vivieran) cada uno de los integrantes de su familia; incluyendo abuelos, tíos, tías y primos del adolescente. Fue una actividad de mucha reflexión tanto para los alumnos como de sus padres porque ahí es donde se dieron cuenta de las similitudes que tienen con algún familiar. Participaron 13 alumnos (6 hombres y 7 mujeres).

A petición de la directora al finalizar la actividad artística, se llevó a cabo un rally deportivo como cierre a las actividades del día, en el cual tanto padres y madres se divirtieron ya que son actividades que no suelen hacer con sus hijos adolescentes. Los padres que participaron agradecieron las actividades y resultaron favorables debido a que la habilidad trabajada (Identidad) demostró la importancia de la familia y que conociendo a nuestra familia nos podemos conocer a nosotros mismos. Recalaron la importancia de pasar tiempo con ellos y divertirse con ellos. Expresaron su agradecimiento por las actividades realizadas y nos invitaron a regresar con más actividades que los involucren como padres y madres.

Para el rally se conformaron dos equipos y con 4 bases (carrera de costales, volibol de costales, gotas colaborativas y aros) se realizó el rally deportivo entre padres y alumnos. Los grupos fueron conformados por alumnos, padres y madres que estuvieron presentes y una maestra que participo. En cada base los participantes tuvieron 5 minutos para realizar la actividad e involucrar a todos los participantes.

En total se realizaron 9 actividades educativas, distribuidas de la siguiente manera. Se llevó a cabo 3 pláticas educativas en el plantel de la Escuela Primaria José Ma. Morelos T.C en la comunidad de Noguerras en el municipio de Comala. El día viernes 29 de marzo del presente año con los alumnos de

los tres salones multigrado, 1º y 2º, 3º y 4º, 5º y 6º. En el salón de 1º y 2º participaron 18 alumnos (7 niñas y 11 niños). En el salón de 3º y 4º participaron 21 alumnos (10 niñas y 11 niños). En el salón de 5º y 6º participaron 17 alumnos (7 niñas y 10 niños).

El día martes 28 de mayo, se llevaron a cabo 6 pláticas educativas en el plantel Escuela José Ma. Morelos T.V en la cabecera municipal. El 1º A contó con la asistencia y participación de 21 alumnos (14 niños y 7 niñas). En el 2º A 15 alumnos (7 niños y 8 niñas), en el grupo de 3º A fueron 21 alumnos (6 niños y 15 niñas), 4º A participaron 22 alumnos (15 niños y 7 niñas), el 5º A tuvo 19 alumnos (9 niños y 10 niñas) y el grupo de 6º A 13 alumnos (5 niños y 8 niñas).

En todas las pláticas se utilizaron los dípticos de “Buen Trato A Las Amigas y Amigos”. Se les fue explicando por medio de las imágenes y las frases lo que era el buen trato y cómo lo podían aplicar. Fueron muy participativos las y los alumnos. Posteriormente a la plática, se organizaron en equipos para jugar el juego de “Cuates y Recuates” se les explicaron las reglas del juego y la importancia de trabajar en equipo. Los niños por cuestiones de su edad respondieron muy bien al juego y se divertieron.

### **Coquimatlán**

En el municipio de Coquimatlán se impartieron un total de 11 pláticas educativas, divididas 4 escuelas, 3 de ellas ubicadas en la cabecera municipal de Coquimatlán. Las escuelas antes mencionadas son a nivel primaria, se trabajó con el objetivo de buscar la promoción y difusión del buen trato en la familia, con las amigas y amigos y a su vez que se prevengan situaciones de riesgo referidas a la falta de un buen trato. El desarrollo de la sesión se dio de igual manera en todas las escuelas, comenzando por hacer un reglamento para la convivencia dentro del aula; se repartieron los dípticos de buen trato a las amigas y que fue con el material que se trabajó, apoyando con diapositivas para ayudar a la lectura, se pidió la participación de los alumnos para escuchar cada frase del acróstico del díptico y posteriormente comentarse a base de ejemplos para su mejor entendimiento, al finalizar la sesión se comentó que el díptico se les regalaría para que se difundiera en los hogares y lugares transitados por los participantes, dicho compromiso que asumieron dentro del aula, como producto de las sesiones realizadas se puede obtener evitar los malos tratos y mayor compromiso a respetarse entre amigos.

En la escuela “Jesús Alcaraz Rodríguez” ubicada en la colonia Las Moras en la cabecera de Coquimatlán se dieron dos sesiones con los grupos de 3ºA y 5ºA. La primera sesión se llevó a cabo el día 07 de junio con el grupo de 3ºA, participando 13 hombres y 12 mujeres con un total de 25 asistentes, la otra sesión fue el lunes 10 de junio con alumnos de 5ºA, con una población total de 25 personas, de las cuales 15 son hombres y 10 mujeres.

En la escuela “María Esther Ochoa Mendoza” se impartieron 4 sesiones con los grupos de 3ºA, 4ºA y B, y 6ºA. El 05 de junio con el grupo de 4ºA con un total de 28 participantes (18 niñas y 10 niños). La siguiente sesión se llevó a cabo el 12 de junio con alumnos de 6ºA (9 niñas y 11 niños), dando un total de 20 participantes. Se llevaron a cabo 2 sesiones más el día 05 de junio con el juego “Cuates y re-cuates, en las que se contó con la participación de 5 personas del grupo de 3ºA, siendo 2 mujeres y 3 hombres, posteriormente se realizó la invitación a otro grupo de 4ºA conformado por 3 mujeres y 2 hombres participantes, al inicio de la actividad se explicaron las reglas del juego y se les entregó una ficha a cada persona, conforme el avance del juego se comentaba cada casilla en la que se situaba cada participante, al finalizar el juego se habló de lo aprendido en el juego, dando como resultado la convivencia entre los participantes y de esa manera focalizar sus experiencias vividas de una manera positiva.

En la escuela “Valentín Gómez Farías” se llevaron a cabo 3 sesiones en total el día jueves 6 de junio con los grupos de 1ºA, 1ºB y 4ºA. Con el grupo de 1º A con un total de 18 participantes (12 hombres y 6 mujeres); la siguiente sesión fue en el grupo de 1ºB (12 hombres y 6 mujeres) dando un total de 18

asistentes en ese grupo. Por otra parte, el día 13 de junio, se llevó a cabo una sesión más en la misma escuela en el grupo de 4°A con un total de 26 participantes, siendo 12 de ellos hombres y 14 mujeres.

Las 2 sesiones restantes se llevaron a cabo en la escuela “Francisco Villa” en la comunidad de Cruz de Piedra el día martes 04 de junio, en esta escuela se tomó la estrategia de agrupar a todos los grados por ser una escuela multigrado y tener pocos alumnos. Participaron un total de 22 alumnos, (14 mujeres y 7 hombres en total). Otra actividad educativa utilizada para la difusión de buen trato fue con el juego “Cuates y re-cuates”, en el juego participaron 8 personas, 6 niñas y 2 niños.

### **Ixtlahuacán**

Se impartieron 4 pláticas utilizando como material de apoyo el díptico del Buen trato en las amigas y amigos. La primera se llevó a cabo el día 16 de Mayo en la escuela primaria Julián Silva Palacios, en el grupo de 6° "A" con la participación de 25 niñas y 24 niños. La segunda fue el 23 de Mayo con el grupo de 4 B, con 10 niñas y 12 niños.

La tercera plática se impartió con población abierta en la casa de día del DIF municipal, el día 11 de Junio con la participación de 4 niñas y 3 niños. Y la última plática fue el día 13 de Junio en el mismo lugar, con 6 niñas y 9 niños.

Estas pláticas fueron con el objetivo de promover la participación y la promoción del buen trato, obteniendo como resultados niños y niñas más respetuosos, que saben convivir pacíficamente, y llevar a la práctica en su vida cotidiana la cultura del buen trato.

### **Minatitlán**

Se realizaron 5 pláticas sobre los dípticos de “Buen trato a las amigas y amigos” y como complemento se empleó la “la lotería de los buenos tratos”. En la escuela Primaria Doctor Miguel Galindo fueron 3 pláticas en las siguientes fechas: 20 de marzo, con sexto A con una asistencia de 9 hombres y 15 mujeres, el 27 de marzo, con sexto B con una asistencia de 4 hombres y 17 mujeres, el 3 de abril con sexto C con una participación de 15 hombres y 16 mujeres.

El 22 de mayo en la escuela primaria Gregorio Vega de la comunidad de Agua Salada se dieron dos más. Una con los alumnos de primero y segundo grado, con la asistencia de 5 hombres y 5 mujeres y el mismo día una plática más con los grados de tercero, cuarto, quinto y sexto, con la participación de 19 hombres y 14 mujeres

Estas pláticas tuvieron como objetivo que los alumnos aprendan a distinguir un buen trato, dando respeto y valorando a todas las personas sin ningún estereotipo. A cada niño se le dio un díptico del Buen Trato en las amigas y amigos, y se les explicaba cada una de las frases. El resultado fue que aprendieron a respetar las decisiones, opiniones, y diferencias de los demás compañeros, escucharon gustos y conocieron más a sus compañeros de clase.

### **Tecomán**

Se realizaron en total 6 pláticas Educativas en 2 escuelas primarias del municipio de Tecomán utilizando el díptico de buenos tratos con las amigas y amigos y las cápsulas informativas. 3 pláticas se impartieron en la Primaria Francisco Javier Mina de tiempo completo, de la colonia Ladislao; con los alumnos de 5to“A” el día 14 de mayo, participando 12 niños y 11 niñas dando un total de 23 participantes, con 4to“A” el 22 de mayo participando 10 niños y 9 niñas dando un total de 19, y el 29 mayo a los alumnos de 6to “A” participando 2 niños ,2 niñas, 2 hombres adolescentes y 2 mujeres con un total de 12 participantes.

Las otras 3 pláticas se impartieron en la Escuela Primaria Rey de Coliman de tiempo completo de la colonia Tepeyac, el día 27 de mayo a con las y los alumnos de 4to “A” participando 15 niños y 14 niñas.

El 3 de junio 4to "B" participando 7 niños y 20 niñas dando un total de 27 participantes. Y la última el día 10 de junio a los alumnos de 5to "B", de los cuales 15 son niños y 16 niñas, dando un total de 31 alumnos. Como resultado se mostraron atentos y participativos, dando ejemplos de cómo aplicar los buenos tratos con sus compañeros, así como en sus casas.

### **Villa de Álvarez**

El día 28 de mayo, se realizó una actividad deportiva en la escuela primaria Enrique Andrade T.M. con el grupo de 2do A. Siendo un total de 44 participantes, de los cuales fueron 25 niños y 19 niñas. La actividad consistió en un Rally deportivo llamado: "Conviviendo Aprendo" con el objetivo de implementar la habilidad de la convivencia pacífica, por medio del deporte. Se pusieron 5 bases, las cuales los niños y niñas recorrieron sucesivamente hasta finalizar en la quinta base. Las bases fueron básquet, volibol, fútbol, encostados, y carrera para llegar a la meta. Se formaron equipos para realizar la actividad y cada uno de los integrantes respetó el equipo del cual les tocó ser parte, y daban su punto de vista, para ponerse de acuerdo para lograr realizar todas las bases del rally deportivo. Los resultados obtenidos fueron que los niños y niñas se mostraron muy contentos y se divirtieron; aprendieron sobre la importancia de convivir de manera pacífica y divertida.

Los días 08, 10 y 11 de abril, se llevaron a cabo 9 actividades educativas con la utilización de las Capsulas animadas y el Díptico del Buen Trato a las amigas y amigos en las escuelas primarias: Enrique Andrade T.M ubicada en el centro del municipio, con el grupo 2do B (12 niños y 10 niñas) de 3ro A (7 niños y 6 niñas), con 3ro B (7 niños y 6 niñas), 4to B (6 niños y 8 niñas), 5to B (10 niños y 5 niñas), 4to A (7 niños y 4 niñas) 6to A (8 niños y 8 niñas) 6to B (8 niños y 8 niñas). Y en la Escuela Primaria 1ro de Septiembre ubicada en la colonia Liberación, al grupo de 2do A (16 niños y 14 niñas). Dichas actividades educativas se llevaron a cabo con el objetivo de mantener informados a niños y niñas sobre el buen trato entre amigos y amigas, mostrándose muy atentos y participativos, asumiendo compromisos en cuanto a buen trato con sus amigas y amigos.

### **Taller Desarrollo de Habilidades**

#### **Comala**

El taller para el desarrollo de habilidades de Buen Trato a Familias se llevó a cabo del 9 de enero al 27 de marzo del presente año. Acudieron a cada sesión 10 adultos (1 padre y 9 madres) de familia cuyos hijos e hijas adolescentes forman parte de primero, segundo y tercer grado de la "Escuela Telesecundaria Nueva Creación T.C" en la comunidad de Cofradía de Suchitlán. En el taller participaron 10 alumnos (7 hombres y 3 mujeres). Se realizaba el taller los días miércoles. Las 10 familias beneficiadas recibieron información sobre la importancia de las 12 habilidades y cómo éstas pueden fortalecer su familia y las cualidades de los adolescentes en su desarrollo. Las madres participaron con sus aportaciones, y se creó un grupo para compartir experiencias e ideas para la crianza de los hijos, mientras recibían actividades para realizar con su familia y reforzar las habilidades revisadas en el taller. Los adolescentes por su parte realizaron actividades con sus compañeros para desarrollar habilidades que les serán útiles para una mejor convivencia entre ellos y sus seres queridos. Las actividades resultaron un excelente complemento a las sesiones de taller, debido a que entendían mejor la habilidad y se acordaban con mayor facilidad de la misma.

Al finalizar el taller, las madres y los adolescentes expresaron su agradecimiento por el mismo y compartieron o que cada uno y una aprendió durante taller. Se les agradeció tanto a las madres como a los adolescentes, su participación durante las sesiones y su compromiso con su persona y su familia. Realmente, se logró que los padres participaran y se comprometieran con asistir al taller, a pesar de que

esto requiere de tiempo y esfuerzo, comprendieron la importancia de fomentar estas habilidades en sus hijos y familia. Por parte de los adolescentes el taller logró el objetivo de captar su atención y lograr que participaran de manera activa en cada sesión y poder reforzar lo aprendido en casa.

## **Taller Despensa de los Buenos Tratos**

### **Comala**

En la cabecera municipal de Comala, se aplicó la despensa de los buenos tratos, con 4 niños y 2 niñas y sus mamás. La aplicación se llevó a cabo del 12 de marzo al 4 de junio del presente año, con actividades tales como; el “tablero del apego y amor”, “la lotería de los buenos tratos” y los cuentos interactivos entre otros. La actividad tuvo como objetivo que las madres junto con sus hijos, aprendieran sobre las habilidades del buen trato mientras jugaban, ya que son juegos y actividades que llaman la atención de los niños y niñas mientras los ayudan a desarrollar habilidades que les servirán cuando estén más grandes y se incorporen a la escuela, sin dejar de lado que les servirán en su hogar ya que las madres también se llevan un conocimiento de dichas habilidades. Las mamás que realizaron las actividades, expresaron la gran ayuda que fue el material y la importancia que tiene realizar actividades así con los pequeños.

### **Minatitlán**

Se realizaron 10 talleres de la despensa de los buenos tratos, con el objetivo de promover la convivencia y el apego entre padres e hijos, a través de los juegos. Iniciando el día 21 de febrero 2019 y culminando el día 04 de junio 2019 con una participación 10 niños y 2 niñas, y 10 madres de familia. En este taller se realizaron las actividades en la casa de cada familia. Las madres manifestaron que se sintieron muy contentas de llevar a cabo estas actividades con sus hijos, ya que ellos se divirtieron y aprendieron cosas nuevas, además que se fomentó más la convivencia en la familia y a tratarse con respeto.

### **Tecomán**

El día 15 de marzo del 2019, se llevó a cabo una capacitación sobre el uso de la despensa de los buenos tratos a la Mtra. Sofía Iñiguez Valle quien es educadora del jardín de niños Elsa Berenice Macedo García T.M el cual está ubicado en la colonia Vicente Guerrero de este municipio. Esto con el objetivo de trabajar diversas habilidades en los niños y que aprendieran de manera divertida los buenos tratos. En el lapso de tres meses, dando inicio el 18 de marzo y terminando el día 14 de junio. La maestra estuvo trabajando con el material con el grupo de 2do. grado, reporta que se trabajaron todas las actividades entre ellas la lotería de los buenos tratos, el rompecabezas, el domino, el árbol de la generosidad y se leyeron los cuentos, en total participaron 11 niñas y 12 niños (23 en total). Los resultados obtenidos fueron muy buenos, a los niños les gustó mucho y aprendieron la importancia de hacer amigos y de tratar bien a sus compañeros, hermanos, padres. Comenta la maestra que posteriormente les gustaría seguir trabajando con este material con otros niños y niñas del plantel.

## **Pláticas con niñas y niños sobre las 12 habilidades de buen trato**

### **Comala**

Se llevaron a cabo las pláticas de las 12 habilidades con alumnos de primero, segundo y tercer grado de la Escuela Telesecundaria Nueva Creación en la comunidad de Cofradía de Suchitlán. Las pláticas se dieron desde el 9 de enero al 27 de marzo del presente año, cada miércoles en el plantel educativo. Las

pláticas sobre las habilidades fueron impartidas a 3 hombres y 8 mujeres. Las actividades que realizaron durante el taller incluyeron: dibujar un árbol de cualidades, realizar lluvia de ideas, actividades de comunicación, actividades en equipo, en pareja, actividades que requerían ayudar a los demás, historieta de las habilidades, y actividades sobre tener en claro las metas que quieren lograr. Estas últimas actividades ayudan a que el adolescente tenga una visión de sus objetivos, porque es algo que a su edad no tienen claro, y son de las actividades que más trabajo les cuesta. Las actividades lograron que los alumnos se involucraran de manera activa en las sesiones y también ayudó a que les quedaran más claras las habilidades.

### **Coquimatlán**

El día 11 de mayo en la comunidad de Cruz de Piedra, se llevó a cabo la sesión en la Escuela Primaria Francisco Villa T.C. con todos los grados escolares, teniendo la asistencia de 22 personas en total, siendo 14 mujeres y 8 hombres, durante la sesión se desarrolló la habilidad número 1 denominada Apego y amor: amando a mi familia y a mí mismo. Las actividades realizadas se tomaron del manual de desarrollo de habilidades de buen trato en la familia, apoyándose con diapositivas en power point con información del tema, como actividades a realizar fue el hacer una lectura y posteriormente comentarla para que los niños entendieran los conceptos con base de ejemplos en su vida cotidiana, como producto de la sesión los niños escribieron su propio concepto de amor y 5 cosas que los hicieran felices, dando de esta manera como resultado la propia idea de lo que es el amor y la importancia del mismo, lo anterior expresado por algunos participantes.

### **Minatitlán**

Se realizaron 5 pláticas de los temas de habilidades en la Escuela Ignacio Allende de la comunidad de La Loma en las fechas de 16 de mayo, 21 de mayo, 28 de mayo, 4 de junio, 11 junio, con los temas de apego y amor, comunicación afectiva, convivencia pacífica, identidad, tolerancia. Asistieron de 28 niños y 20 niñas, se les habló de la importancia de desarrollar habilidades que nos permitan tener una mejor convivencia familiar y el buen trato en la familia.

Colima, Col. a 27 de Junio de 2019

**Licda. Marcela Marigel Castillo Cázares**  
Responsable estatal de Buen Trato

**Licda. Dunia Elaine de la Vega Preciado**  
Coordinadora Estatal del programa Pannar